
 

 

 

 Protokoll der 76. Hauptversammlung  
 vom 22. März 2024, 19.30 Uhr
 Kirchgemeindehaus Spiez 

Der Präsident begrüsst alle Anwesenden herzlich. 
Gesamthaft waren 89 Personen anwesend. 
 
Wahl der Stimmenzähler: Heinz Wisler und Daniel Lerch 
 
 
Die Traktandenliste 
Die Traktandenliste wurde in der Sektionszytig Nr. 114 und auf der Website publiziert. 
Sie wird von der Versammlung einstimmig genehmigt. 
 
Entschuldigungen aus dem Vorstand: Florian Lerf 
 
Entschuldigungen weiterer Mitglieder: 28 Personen 
 
 

1. Protokoll der 75. Hauptversammlung vom 24. März 2023 
Das Protokoll wird mit bestem Dank an Rita Jaggi einstimmig genehmigt. 
 
 

2. Mutationen  
Die Mutationen werden jeweils in der Sektionszytig publiziert. 
 
2.1 Todesfälle 
Seit der letzten Versammlung sind folgende Mitglieder für immer von uns gegangen: 

Verena Schriber 
Alfred Stettler 
Christoph Hürlimann 
Schnell Martin 
Walter Pfister 
 
Der Präsident bittet, sich zum stillen Gedenken an diese Mitglieder zu erheben. 

 
2.2 Mutationen HV 2023 - HV 2024 
• 76 Neueintritte 
• 12 Übertritte / Zusatzsektion 
• 43 Austritte 
• 5 Todesfälle 
 
 
 
 



 

 

2.3 Mitgliederbestand SAC Niesen Spiez per 22. März 2024 
 

Sektion: 782 Mitglieder (+38) 

Jugend: 130 Mitglieder (+2) 

Total: 912 Mitglieder (+40) 

 
 

3. Jahresbericht des Präsidenten 
Der Jahresbericht wurde in der Sektionszytig Nr. 114 publiziert. 
Der Jahresbericht wird einstimmig genehmigt. 
 
 

4. Jahresrechnung Sektion und Almagell 2023 
Der Kassier erklärt die Rechnung: 
Die Rechnung schliesst mit einem Gewinn in der Höhe von CHF 35’181.- ab. 
Das Eigenkapital beläuft sich auf CHF 972‘437.-  
 
Die Winteregg schliesst mit einem Ergebnis von CHF 2‘388.- ab. 
Die Almagellerhütte schliesst mit einem Gewinn von CHF41‘457.-ab. 
  
Der Vorstand hat die Rechnung am 04. März 2024 besprochen und genehmigt. Er stellt den Antrag, die 
Rechnung zu genehmigen. 
 
Die Revision fand am 19. Februar 2024 statt. Bilanz und Erfolgsrechnung wurden geprüft und für 
korrekt befunden. 
Monika Wirz und Res Wittwer empfehlen der Versammlung, die Rechnung zu genehmigen. 
Aus der Versammlung stehen keine Fragen an. 

 Die Rechnung wird von der Versammlung einstimmig genehmigt. 

 
 

5. Entlastung des Vorstandes 
Die Hauptversammlung als höchstes Organ der Sektion Niesen Spiez übernimmt formell die 
Verantwortung für das Tun des Vorstandes im vergangenen Jahr. 

 Der Vorstand wird von der Versammlung einstimmig entlastet. 

 
 

6. Ersatzwahlen in den Vorstand: Esther Hählen für den Mitgliederdienst, Rosmarie Frauenfelder 
als Kassierin und Georg Lerf von der Kasse zum Hüttenchef Almagell 
Rosmarie Frauenfelder und Esther Hählen stellen sich kurz vor.  
 
 Rosmarie Frauenfelder wird einstimmig als neue Kassierin gewählt. 

 Esther Hählen wird einstimmig für den Mitgliederdienst gewählt. 

 Georg Lerf wird einstimmig als Hüttenchef Almagell gewählt. 

 
 
 



 

 

Der Vorstand setzt sich wie folgt zusammen: 
Bruno Frezza  Präsident 
Rosmarie Frauenfelder Kassierin 
Florian Lerf Nachwuchs-Chef   
Dieter Schnyder  Touren-Chef    
Manuela Künzi Vizepräsidentin 
Esther Hählen Mitgliederdienst 
Urs Hofer Seniorenobmann 
Nadja Bigler Aktuarin 
Georg Lerf Hüttenchef Almagell 
Bettina Lobsiger  Hüttenchefin Winteregg 
vakant weiterhin  JO-Chef 
 
nicht im VD: 
Max Berger adm. Leiter JO und J+S Coach 
André Pignolet Bibliothek / Fotos 
Stefan Fuhrer Redaktion Zytig und Webseite 
Heinz Lerch  Umweltschutzbeauftragter 
Boulderraum Luca und Fabio Frezza 
Rechnungsrevision Monika Wirz, 2. AZ (ab 2021 bis 2025)  
 Res Wittwer, 1. AZ (ab 2021 bis 2025) 

 
 

7. Budget 2024 und Jahresbeiträge 
Der Kassier erläutert das Budget. 

 

Das Budget sieht einen Gewinn von CHF 16`170.- vor. 

 

Es gibt keine Fragen aus der Versammlung. 

Der VD hat das Budget am 04. März 2024 genehmigt. 

 Das Budget wird einstimmig genehmigt. 

 

Jahresbeiträge: Der Vorstand empfiehlt, aufgrund der gesunden Finanzen in der Sektion die 
Jahresbeiträge für das Jahr 2024 in gleicher Höhe wie bisher zu belassen: 

Einzelmitgliedschaft:  25.- 

Familien:  50.- 

Jugend:  25.- 

 Die Versammlung stimmt einstimmig zu. 

 
 

8. Mitteilungen/Infos aus den Ressorts und aus dem Zentralverband 
8.1 Jugend 
• Es konnten viele Touren und Trainings durchgeführt werden 
• Teilnehmerzahl bei Wochenklettern ähnlich hoch wie im letzten Jahr 
• Eine tolle Gruppe aus aktiven Jo-lern welche auf Touren kommen und auch (bald) dabei sind Leiter 

zu werden 
• Nachwuchs immer noch knapp, neue Familien willkommen 

 



 

 

8.2 Aktive 
• 7 Anlässe, 2 Kurse, 4 Tourenwochen der Bergführer, 10 andere Touren 
• 18 Touren abgesagt:3x kein Schnee, 10x ungünstige Verhältnisse/Wetter, 5x keine Anmeldungen 
 
Dieter informiert, dass aufgrund der 5 Touren, bei welchen sich niemand angemeldet hat, eine 
Umfrage zum Tourenprogramm gemacht wurde. Ziel war es herauszufinden, was von unseren 
Mitgliedern gewünscht wird. Aline Wultschnig hat diese Umfrage zusammengestellt und erläutert die 
Ergebnisse. 
 
8.3 Senioren 
• Über 50 Wanderungen und Bergtouren durften die SeniorInnen im letzten Jahr gemeinsam und 

unfallfrei unternehmen. Besten Dank allen Tourenleitern und -Leiterinnen für ihre minutiösen 
Vorbereitungen und kompetenten Führungen. 

• Nebst vielen Tageswanderungen konnten auch 7 Etappen der Via Berna sowie Mehrtagestouren im 
Tessin, im Fürstentum Lichtenstein und im schweizerischen Nationalpark in Graubünden unfallfrei 
durchgeführt werden. 

• Ebenso waren die beiden Skitourenwochen im Muotathal und im Ahrntal im Südtirol ein voller Erfolg. 
 
Bei den Senioren hat es immer sehr viele Teilnehmer, so dass zum Teil die Teilnehmeranzahl begrenzt 
werden muss. Nichtsdestotrotz würde sich Urs wünschen, dass vermehrt auch Aktive bei den Senioren 
mitmachen. 
 
8.4 Almagellerhütte 
• Die Eröffnung fand am Freitag, 16.06.23 statt, Schliessung am So. 17.09.22 (94 Tage offen).  
• Die Inbetriebnahme klappte gut, ausser dem Kühlschrank in der Küche, dieser musste ersetzt 

werden. Um die Hütte lag noch etwas Schnee und im Aggregaten-Raum musste Eis entfernt 
werden. 

• Übliche Abgaben an den ZV betrugen CHF 26’374.24. 
 
Die Hütte erzielte mit 5’485 Übernachtungen das zweitbeste Ergebnis. 
 
Chrögu erläutert die Sanierungsarbeiten vom letzten Sommer und macht Angaben zu den bisherigen 
Kosten, welche sich auf CHF 275’481.95 belaufen. Davon wird noch ein Beitrag aus dem Hüttenfonds 
des SAC (40% der unterhaltungsberechtigten Baukosten, max. CHF 120’000.-) gutgesprochen.  
 
• Die Eröffnung 2024 ist am Samstag, 15.06.24 vorgesehen. 
• Ausstehende Sanierungsarbeiten: Solarpumpe auf der unteren Quellfassung, Solar- 

Wasserstandsanzeige auf der oberen Quellfassung, neues Stromkabel zur Dependance 
Mischabelblick 

• Je nach Kostenstand, Ersatz vom Gasboiler durch einen Elektro Speicherboiler für Warmwasser. 
• Ein Besuch in unserer Hütte ist immer lohnend.  
 
8.5 Winteregghütte 
• Der neue Kochherd ist bereit zur Montage, er wird ab Mitte Juni in Betrieb sein. 
• Die Hütte wird regelmässig genutzt, Reservationen sind auf der Webseite ersichtlich. 
• An Putzete und Holzete als gesellige Sektionsanlässe sind Helfer aus allen Gruppen herzlich 

willkommen 
 

8.6 kommende Anlässe 
• Herbstversammlung/Mitgliederversammlung am 25. Oktober 2024, Ort und Thema noch offen 
• Stamm im Wiler ist auf Droptours. Daten: 7.5. / 2.7. / 3.9. / 5.11. 



 

 

• Nächste HV: Freitag, 21. März 2025 Ort: prov. Kirchgemeindehaus Spiez, 19.30 Uhr  
 
8.7 Infos SAC Niesen und Zentralverband 
Auszug aus dem Bericht unseres Umweltbeauftragten Heinz Lerch (2 Tage in St. Antönien):  

• Inputs Geschichte von St. Antönien und dessen Kampf gegen die Lawinen bzw. Leben mit den 
Lawinen.  

• Klimastrategie SAC bzw. erste Resultate zur Hütten- und Sektions-CO2- Bilanzierung: Wie erwartet 
entsteht gemäss der Hochrechnung auf 111 Sektionen der grösste Teil der CO2 Emissionen an den 
Touren, nämlich gut drei Viertel. Die Hochrechnung auf 153 SAC-Hütten zeigt ungefähr je einen 
Drittel auf die Hüttenversorgung, Verpflegung und Energieversorgung zusammen mit «Weiteres». 

• Alpiner Solarausbau: Grundhaltung SAC und aktualisierte Position SAC für Freiflächenanlagen im 
Zuge der Energiewende: 
2017: Nur an bestehender Infrastruktur und Verzicht auf unerschlossenen Freiflächen.  
2022: Zu bevorzugen sind Freiflächenanlagen in bereits mit Infrastruktur vorbelasteten bzw. 
erschlossenen Gebieten oder in unmittelbarer Nähe davon.  

• Längere Diskussion um Vegi als Standard in Hütten. 
 
Ungekürzter Text von Heinz Lerch liegt vorne auf. 

 
Entscheid Doldenhornhütte  
Der Vorstand hat letzten Herbst beschlossen, auf die Investition zu verzichten. Dies wurde bereits an 
der Mitgliederversammlung kommuniziert. 

 
Infos aus dem Zentralverband 
Der Präsident erläutert die Informationen aus dem Zentralverband: 

Finanzlage des SAC ZV zunehmend verschlechtert (Teuerung, IT, fehlende finanzielle 
Gesamtübersicht, Personalkosten, Sponsoring Migros weg, grosses unerwartetes Defizit Kletter-WM in 
Bern von 1,6-1,8 Mio). 

SAC ZV übernimmt Verantwortung vom Verein Kletter-WM (weniger grosses Übel, da verhandelt 
werden kann / Durchgriffsrecht). 

Massnahmen wie Personaleinstellungsstopp, Kürzung Lohnsumme GST, Kürzung Weiterbildung GST 
bereits eingeleitet.   

SAC ZV war und ist bis jetzt immer zahlungsfähig. Reserven sind vorhanden. Momentan ist keine 
Mitgliederbeitragserhöhung geplant. 

 
Daraus ergaben sich: 
- Ablehnung von Budget 24 und Mehrjahresplanung durch Präsidentenkonferenz. 
- Begleitgruppe Finanzen für ZV bestehend aus SAC-Präsidenten und Untersuchungsausschuss 
Kletter-WM werden gebildet. In beide Gremien haben wir regionalen Präsidenten eine Person aus 
unserer Region vorgeschlagen und eingebracht (Dani Büschlen, Präsi Sektion Oldenhorn und Werner 
Schläppi, Präsi Sektion Lauterbrunnen). 
Begleitgruppe Finanzen unterstützt Finanzleute des ZV und Untersuchungssausschuss mit der GPK 
helfen mit, einer externen unabhängigen Untersuchungskommission bzgl. Finanzen Kletter-WM die 
entscheidenden Fragen zu stellen, damit solches nicht wieder vorkommt und allenfalls Fehler 
aufgedeckt werden. Der Untersuchungsausschuss untersucht selber nicht, damit nicht  
SAC-ler über andere SAC-ler urteilen. 
 
Am 16.3.24 (a.o. AV und a.o. PK) wurde das Budget mit massiven Sparmassnahmen und 
Einsparungen genehmigt (in den Zahlen 2025 ist ein Ersatz für den Wegfall des Hauptsponsors Migros 
bewusst nicht eingerechnet, wird aber angestrebt). 



 

 

Neues Budget ZV: 

- 2023: ohne Kletter-WM leicht positiv, mit Kletter-WM werden Reserven angebraucht, aber keinesfalls 
aufgebraucht! 

2024: ausgeglichenes, leicht positives Budget (+175’000 statt -627’000). 

2025: positives Budget (+332’000 statt -621’000) (ohne Ersatz Hauptsponsor Migros – ein Ersatz wird 
gesucht). 

 

Rigorose Sparmassnahmen ZV (auszugsweise) bei: 

Leistungssport, auf der Geschäftsstelle (Kündigungen und keine Neubesetzungen), Grossprojekte 
werden vorerst nicht mehr unterstützt. Der Hüttenfonds ist davon nicht betroffen. 

 

Aus der Fachgruppe «freier Zugang zur Natur» der SAC Zentralstelle 

Revisionen Wildtierschutzverordnung (nicht der Fachgruppe entsprechend): 

Viele Forderungen und Eingaben des SAC wurden nicht oder kaum berücksichtigt. Frustration vieler 
Beteiligter (seit 7 Jahren wird gearbeitet) ist zu spüren.  

 
 
8.8 Verabschiedungen 
Heute verabschieden wir folgende Personen aus dem VD: 

• Georg Lerf  
• Niklaus Frei 
• Christian Karlen 
 
Der Präsident dankt Georg, Nik und Chrögu im Namen des Vorstands für die geleistete Arbeit.  
 
Der Vorstand stellt den Antrag, Chrögu die Ehrenmitgliedschaft zu schenken. Unter grossem Applaus 
wird er einstimmig zum Ehrenmitglied gewählt. 
 
 

9. Verschiedenes / Ausblick 
Es hat noch Jubiläumsschriften und Stirnbänder zum Verkauf. 

 
Bruno weist nochmals darauf hin, wie schwierig sich die Suche nach Nachfolgen für die 
Vorstandsämter gestaltet. Aktuell suchen wir einen JO Chef, auch wird im nächsten Jahr ein Ersatz für 
den Tourenchef gesucht und sobald die personellen Probleme gelöst sind, wird auch das Amt vom 
Präsident übergeben. Bei Interesse bei Bruno oder bei einem der Vorstandsmitglieder melden.  
 
 
Willi Rufener meldet sich zu Wort: bei der Hütteneröffnung Almagell im Jahr 1984 war Permafrost noch 
ein Fremdwort, kam dieses Problem nun einmal zur Sprache? 
Christian Karlen erklärt, dass in der letzten Sommersaison Personen der Uni Freiburg Abklärungen 
machten. Permafrost ist unter der Hütte keiner. Weiter führt er aus, dass auch geprüft wurde, ob noch 
genügend Wasservorräte auszumachen sind. Im Bereich vom Pass zur Hütte hat es noch genügend 
Wasser, so dass die Hütte in den nächsten Jahren weiter betrieben werden kann.  
 
 
 
 



 

 

10. Ehrungen und Verdankungen 
Dieses Jahr können wir 2 Jubilarinnen und 19 Jubilaren gratulieren. 
 
65 Jahre 
Hanspeter Schenk-Fahrni 
 
60 Jahre 
Klaus Aeberhard 
Emil Peterer 
Willi Rufener 
Bernhard Schläppi 
 
55 Jahre 

Rudolf Fuchser 

Heinz von Niederhäusern 

 

50 Jahre 

Peter Bula 

 

40 Jahre 

Franz Weibel 

Jakob Pfahrer 

Hans Aebi 

Kurt Brunner (Ehrung durch SAC Sektion Interlaken) 

 

25 Jahre 

Andreas Roduner 

Tim von Niederhäusern 

Erika Bieri 

Jürg Bieri 

Barbara Jaun-Holderegger 

Andreas Jaun 

Fritz Künzi 

Urs Mosimann 

Jonathan Tschabold 

 
Allen wurde mit einem herzlichen Applaus gratuliert. 

 

Der Präsident dankt allen fürs Kommen und gibt das Wort frei zum Brichte und Plagiere!  

Schluss der Hauptversammlung um 21.05 Uhr. 

 

 



 

 

Am Anschluss an die HV wird von der Sektion Hamme und Kartoffelsalat offeriert. 

Getränke zum Selbstkostenpreis 

 

 

Schweizer Alpen-Club SAC 
Sektion Niesen 
 

 

 

 

Nadja Bigler Bruno Frezza 
Aktuarin Präsident 
 
 


